

La catedral honra al más grande

El acto central del 150 aniversario de Pelayo se convierte en un tributo a Genovés

Pilolaris en activo y ya retirados participan en el homenaje al mito, que recibe emocionado la medalla que en 2017 se concedió a Rovellet

■ M. RODRÍGUEZ

VALENCIA. Hace unos días, casi en el anonimato, Paco Cabanes 'Genovés' dedicó con un rotulador permanente el mural de cerámica que hay en la entrada del restaurante de Pelayo. No es raro que el mito, al que de forma casi unánime se califica como el más grande de la pilota, visite la catedral del deporte autóctono. Pero ayer no era un día cualquiera. El trinquet más emblemático celebraba su 150 aniversario -que se cumplió hace mes y medio- y para la ocasión se decidió rendir tributo al hombre cuyo carisma revitalizó la vaqueta en las dos últimas décadas del pasado siglo.

Si después de esto Pelayo no se ha venido abajo, es que sus muros pueden albergar aún miles de batallas. Como la partida del siglo entre un jovencísimo Álvaro y Genovés, allá por 1995 en el trinquet de Sagunt. Los dos protagonistas de aquella gesta estuvieron sobre las losas de la catedral ayer. Como muchos otros pilolaris y jugadores ya retirados que quisieron acompañar al mito. El estruendo de los aplausos resonó en varias ocasiones durante la mañana pero sin duda, el momento de mayor estruendo llegó cuando Paco Cabanes recorrió toda la cancha para despedirse del público. Desde el dau hasta el resto caminó saludando, saboreando el momento, luciendo ya la medalla del 150 aniversario del trinquet de Pelayo.

Sólo dos personas poseen la enorme chapa metálica. Dos leyendas: el propio Paco Genovés y Antonio Reig 'Rovellet'. Criado y residente



Genovés, en el centro, en Pelayo. ■ FUNPIVAL

Soro III y Raül se llevan el trofeo por los 600 años de la Generalitat al derrotar a Genovés II, Pere y Monrabal

junto al trinquet, recibió el reconocimiento en 2017. Dos ejemplos de pilolaris con carisma. Genovés, que ha peleado en mil batallas sobre las losas, ha tenido que lidiar en los últimos meses contra el cáncer. Esto no le ha hecho alejarse de su hábitat natural, el trinquet. Y en esa guerra ha contado con el respaldo de su

gente: de todos los que le admiran, de sus amigos y, sobre todo, de la familia.

Recibió el galardón de manos de José Luis López, mecenas de la pilota y propietario de Pelayo. De un amigo al fin y al cabo. En presencia del presidente de la Generalitat, Ximo Puig, o del de Les Corts, Enric Morera, entre otras autoridades. Pero ayer el protagonista era Genovés. De eso no había ninguna duda.

Y Paco, el mito, destiló carisma y quiso compartir el momentazo con los que más le han apoyado en es-



Raül juega ayer ante la mirada de Soro III. ■ FUNPIVAL

tos meses tan duros. Recibió el primer aplauso cuando salió desde el vestuario de Pelayo y atravesó el pasillo que habían formado jugadores y expilolaris. Y luego, en su discurso, donde se le vio especialmente emocionado, agradeció el respaldo de su familia, en especial el de María Luisa, su mujer.

Luego llegó la despedida. El baño de multitudes empezando desde el dau. «¡Paco, Paco, Paco!», se gritaba desde la escala y desde las galerías para decirle no adiós, sino hasta luego. Porque a nadie le cabe duda de que Paco Genovés no puede estar demasiado tiempo alejado de un trinquet. Ama la pilota, algo que inculcó a su hijo, José Cabanes 'Genovés II', que acto seguido disputó la final del torneo con el que se han conmemorado los 600 años de existencia de la Generalitat.

Los finalistas llegaron al trinquet en carrozas desde la plaza del Ayuntamiento, acompañados por personas vestidas de época. Tras el homenaje, Soro III y Raül se impusieron con solvencia (60-35) a Genovés II, Pere y Monrabal.

Llamó la atención el gran nivel ofrecido por Soro III ya en clave de Individual, la cita en la que está inmersa la pilota profesional, tanto en escala i corda como en raspall. En la primera modalidad, Borriana acoge esta tarde la segunda partida de octavos: Fageca se mide a Nacho. El actual campeón entra en liza el miércoles en el trinquet de Guadassuar y su primer rival será Francés.

En cuanto al raspall, esta semana se conocerán los cuatro semifinalistas. Los cuartos arrancan esta tarde en Xeraco: se medirán Moncho y Seve. Mañana, en Oliva, Marrahí se enfrentará a Punxa. Moltó contra Pablo (miércoles en Guadassuar) y Guadi ante Ian (viernes en Piles) completan la ronda.

El único seguro de Salud con coberturas de medicina deportiva

A-S TOTAL sport

Infórmate:
96 352 45 80
www.mgcmutua.es

ESPECIALISTAS EN SEGUROS DE SALUD



San Vicente Mártir, 61, entlo. 1-B - 46002 Valencia - tel. 96 352 45 80

MGC Mutua es una marca de Mutua General de Cataluña, Mutua de Seguros y Reaseguros a Prima Fija. Sede Social: Tuset, 5-11, 08006 - Barcelona

UN CAFÉ EN PELAYO CON...



Gonzalo López

ENTRENADOR DE TENIS

¿Qué se pide en el bar?
Un refresco

Lo pide con hielo y lo toma en los primeros minutos de la charla junto a unas cuantas olivas.



Gonzalo López, en el restaurante de Pelayo. :: CONSUELO CHAMBO

«Me parece un deporte que necesita que la administración lo sujete o al final caerá»

«Tiene un crecimiento limitado. Sería difícil crear un estadio para 5.000 personas con visibilidad»

«Si la pilota la inventan los americanos se habría hecho más famosa»

«El problema que le veo es la dificultad. Los practicantes de un deporte suelen aficionarse también a verlo», comenta

«A un tenista le daría la sensibilidad que tienen en la mano los jugadores. Es una virtud propia de los más grandes, como Federer o Nadal»

:: MOISÉS RODRÍGUEZ

VALENCIA. Gonzalo López jugaba a tenis cuando el deporte de la raqueta no estaba tan extendido en la Comunitat. Natural de la zona de la Ribera, hace más de 40 años sintió cierta afinidad por otros que practicaban modalidades con ciertas similitudes. En la zona se jugaba a frontón a mano y con raqueta y a pilota en el trinquet. «Tuve la curiosidad de ver qué era aquello y me sorprendió. Tenía amigos en común con Paco

Cabanes 'Genovés', fui a unas cuantas partidas y quedamos a comer varias veces», comenta. «Entonces ganaban dinero con las apuestas. Ahora todo eso ha caído bastante, ¿verdad?», pregunta, aunque sabe perfectamente la respuesta.

Entrenador profesional de tenis, se ha pasado más de media vida dando vueltas por el mundo. Ha acompañado durante toda su carrera a la valenciana Anabel Medina, que acaba de formalizar su retirada. «¿Qué similitud tendría ella con un pilotari? La garra. Pero son deportes muy diferentes, el tenis me da la sensación de que es más individual», afirma Gonzalo López.

Ahora trabaja para la Federación Francesa. Le contrataron para pulir a las jóvenes valores, y se ha hecho cargo de Diane Perry, una chica de

16 años de la que dicen que será la mejor tenista gala en el circuito WTA en los próximos años. Si pudiese elegir, tiene claro qué virtud trasladaría de un pilotari a su pupila: «A un tenista le daría la sensibilidad que tienen en la mano. Eso les permite ejecutar los golpes que hacen sin raqueta ni nada. En el tenis es algo propio de los más grandes, de gente como Federer o Rafa Nadal».

Cuando hace muchos años quiso acercarse a la pilota, lo hizo saltando a las losas. Gonzalo López tenía un amigo que jugaba al deporte autóctono. «Me ayudó a arreglarme las manos, con cartas, dedales, esparadráp y todo. Cogi impulso, decidí a darle un buen golpe a la pelota de vaqueta. ¡Me quedé alucinado! No conseguí pasar la cuerda. Me sorprendió cómo juega esta gente, cuan-

¿QUIÉN ES GONZALO LÓPEZ?

Con la pilota

Prueba: «Me arreglaron la mano y todo. No logré pasar la cuerda».

Genovés: Amigos en común, fue a verlo varias partidas.

Trinquet: Ha visitado los de Alzira y el de Guadassuar.

Entrenador profesional

Anabel Medina: Es la jugadora con mejor ranking que ha preparado, estuvo toda su carrera con ella.

Roland Garros: Lo ha contratado la Federación Francesa para trabajar con sus promesas.

do lo pruebas lo valoras más», señala antes de añadir: «¡Es que si no sabes cómo pegarle te agujerea la mano! Y si te pega en la cabeza, te destroza. Soy un admirador tanto del frontón a mano como del juego del trinquet», sentencia.

«Estoy convencido de que la pilota la inventan los americanos y se habría hecho mucho más famosa. Mira lo que hicieron con la cesta punta en Miami, que sale por la tele y todo. Me parece mucho más aburrido. Esto fuera de la Comunitat es muy poco conocido, se ha quedado como algo autóctono», lamenta Gonzalo López, que apunta que los

parecido al trinquet es la modalidad francesa que se juega con raquetas de madera: «Ellos tienen los cuatro grand slam, master y todo».

Reitera lo difícil que le parece el deporte autóctono por el hecho de tener que jugar con la mano y a la velocidad que se impulsa la pelota. «Como en todo, pero en esto más, hay que crecer conociéndolo desde pequeño. Su práctica es muy complicada y veo en eso un problema. Los practicantes a un deporte suelen ser también los que se aficianan a verlo. Es el ejemplo de los clubes de tenis, la gente que va ahí es la que más tenis por televisión consume», argumenta Gonzalo López.

En ese sentido apunta la importancia de que haya escuelas donde se forme a los niños. El entrenador apunta que le encanta el ambiente del trinquet. «Me tiro 36 semanas fuera. Vivo en el centro de París y como en restaurantes. Cuando vuelvo a casa me gusta quedar con amigos, comerme un bocata de tortilla o un plato de buen jamón», afirma. Respirar valencianía y, ¿qué mejor lugar que un trinquet? «Recuerdo el ambiente del bar antes de la partida, y que todos eran técnicos y opinaban», relata.

El sobre todo frecuentó las canchas de Alzira y Guadassuar. Nunca había visitado Pelayo, pero admite que le fascina cómo ha quedado: «Es una instalación muy bonita». Pero al observar el trinquet detecta otro problema. «El cómo se juega. La pelota es tan pequeña y va tan rápido, que no se podría construir un estadio como en Roland Garros o en Australia. Sería casi imposible crear una instalación que albergue a 5.000 personas y tengan visibilidad. Le pasa como al pádel, su crecimiento es limitado», argumenta.

Para estar alejado de la Comunitat y, por tanto, de la situación actual de la pilota, detecta que el deporte autóctono está en apuros. «Paco ganaba bien con las apuestas pero ahora, ¿qué tal les va?», desliza. «Es una modalidad a la que, si no se respalda, poco a poco morirá. Por sí misma no puede mantenerse en pie. Necesita que la administración la sujete o al final caerá», afirma Gonzalo López.

Per molts anys, Pelayo!

► La parella de Soro III i Raül s'imposa al trio de Genovés II en la final del Trofeu Generalitat (60-35)

CÈSAR FERRANDIS VALÈNCIA

■ Els valencians som un poble viu. Tant la Generalitat valenciana com el Trinquet de Pelayo, incombustible en el temps com a seu de l'esport més genuí dels valencians i les valencianes, expressen aquesta voluntat de ser en termes de passat, present i futur. Totes dues realitats, la institucional i l'esportiva, s'aplegaren ahir al trinquet del carrer Pelayo de València en una mostra de vivacitat i simbiosi festiva per commemorar el cent cinquantè aniversari del Trinquet de Pelayo en el marc del Trofeu Generalitat pels seus sis-cents anys d'història.

La matinal començava amb tot el trinquet en peus enmig d'una retro-nada d'aplaudiments que no s'acabava mai per retre homenatge al Genovés, que rebia de mans del Sr. José Luis López la medalla d'or del Trinquet de Pelayo. Escortat per un elenc de jugadors que d'una manera o altra ajudaren el Genovés a engrandir aquest esport fins al dia de hui, la seua entrada a la canxa de joc ha representat la penúltima pilotada emocionada i sentida d'un esportista que va revaloritzar el món de la pilota fins a les màximes quo-



Raül II pega a la pilota davant de Soro III, ahir a Pelayo. LEVANTE-EMV

tes de dignitat. Poderosa i excitant com el seu colp de mandró, la sola presència del Genovés predisposava l'espectador a l'altre plat fort de la jornada.

La final del Trofeu Generalitat presentava una partida atractiva en disputar-se la victòria una parella

contra un trio. Soro III i Raül de Godella, amb Miguelín en la ferida, feren front a Genovés II, Pere de Pedreguer i Monrabal. Al remat, s'imposava la parella amb certa suficiència per 60-35. Amb tot, de bon començament, semblava que el trio havia de fer valer la superioritat nu-

mèrica, així ho entenia la càtedra, que s'arriscava amb postures llargues després que Genovés II i Pere afiançaren el primer joc des del rest amb sengles llistonades seques arran de corda que presagiava bons auguris per als blaus. La pilota fonda dels dos restadors, la seguretat

que mostraven en els seus colps en un continu atac i defensa per part dels dos equips equilibrava la partida amb la igualada a 25. Tanmateix, l'estat de confiança de Pere feu figa ben d'hora. En un tres i no res, tant ell com Monrabal malbarataren quinze ben treballats pel Genovés mentre la parella entrava en velocitat de creuer. Amb el 30-25, la sola figura de Genovés II no podia fer front a la solidesa de Soro III. Els dubtes s'havien apoderat del mitger de la Marina, que no acabava de trobar el seu espai, i eren aprofitats per un Raül en autèntic estat de gràcia que tancava tots els quinze que li arribaven, ara girant-la, ara trobant encaixos. Partida en majúscules del de Godella, segur de sí mateix, resolutiu i complementari.

Amb 40-25, Genovés hagué de traure una pilota nova. Ell va mantindre el pols a la parella i seus eren la majoria de quinze. El que minyava en poders ho suplia en intel·ligència tàctica. Tot el mèrit del 40-30 fou d'ell. A partir d'eixe moment però, emergí imponent la figura de Soro III. La seua restada per davant, el seu bot de braç, el domini de l'espai, enlairava el de Massamagrell a la glòria dels vencedors. L'última pilotada seua, de dalt cap avall, trobant la careta arran de corda, definí en un sol colp la colossal partida que havia fet. La lluminositat del resultat final honorava un aniversari que encara ha de donar molt de joc. Per molts anys, Pelayo!

Loteria Nacional		SORTEO DEL DÍA 6 DE OCTUBRE DE 2018		SORTEO 80 18		Lista acumulada de las cantidades que han correspondido a los números premiados, clasificados por su cifra final		ESTOS PREMIOS CADUCAN A LOS TRES MESES, CONTADOS A PARTIR DEL DÍA SIGUIENTE AL DE LA CELEBRACIÓN DEL SORTEO	
SÁBADO		Diez series de 100.000 billetes cada una							
0	1	2	3	4	5	6	7	8	9
Números	Euros/Billete	Números	Euros/Billete	Números	Euros/Billete	Números	Euros/Billete	Números	Euros/Billete
28400	300	28401	300	28402	300	28403	300	28404	360
28410	600	28411	300	28412	300	28413	300	28414	360
28420	300	28421	300	28422	300	28423	300	28424	360
28430	300	28431	300	28432	300	28433	420	28434	360
28440	300	28441	300	28442	300	28443	300	28444	360
28450	300	28451	300	28452	300	28453	300	28454	360
28460	10.300	28461	300	28462	300	28463	300	28464	360
28470	300	28471	420	28472	300	28473	300	28474	360
28480	300	28481	300	28482	300	28483	300	28484	360
28490	300	28491	300	28492	600	28493	300	28494	360
46500	300	46501	600	46502	300	46503	300	46504	360
46510	300	46511	300	46512	300	46513	300	46514	360
46520	300	46521	300	46522	300	46523	300	46524	360
46530	300	46531	300	46532	300	46533	420	46534	360
46540	300	46541	300	46542	300	46543	300	46544	360
46550	300	46551	300	46552	300	46553	600	46554	360
46560	300	46561	300	46562	300	46563	300	46564	360
46570	300	46571	420	46572	300	46573	300	46574	360
46580	120.000	46581	5.840	46582	300	46583	300	46584	360
46590	300	46591	300	46592	300	46593	300	46594	360
Terminaciones	Terminaciones	Terminaciones	Terminaciones	Terminaciones	Terminaciones	Terminaciones	Terminaciones	Terminaciones	Terminaciones
710	1.500	501	300	152	300	553	300	4	60
410	300	71	120	492	300	683	300	85	60
910	300					33	120	06	120
								2037	1.500
								4677	1.500
								6287	1.500
								17	120
								38	120
								57	120
								718	300
								898	300
								978	300
								59	180
								9	60

ESTE SORTEO PONE EN JUEGO 42.000.000 DE EUROS EN PREMIOS

POLIDEPORTIVO Pilota



Genovés saluda els aficionats que li van retre homenatge, ahir a Pelayo. EDUARDO RIPOLL

L'homenatge més pur a Genovés

► La pilota honora el mític campió, que rep la medalla d'or de Pelayo i està vencent contra el càncer

ALBERTO SOLDADO VALENCIA

■ Va eixir Paco des del rebot on va regalar-nos inoblidables jugades. Dalt, baix, a la dreta i a l'esquerra, fins a omplir l'últim racó del trinquet, una afició emocionada aplaudia mentre engolia saliva en l'intent de contindre les llàgrimes d'emoció. Enfront d'ell, la imatge d'un esportista llegendari, volgut com segurament no s'ha volgut a un altre nascut en un poble valencià, que caminava, vestit amb la compostura de sempre, obrint el seu cor a tots els que allí vullgueren congregar-se.

Li van rebre en les lloses els xiquets i xiquetes d'escoles de pilota, i li van fer corredor dos interminables files d'excompanys d'aquelles inoblidables batalles. Continua caminant Paco i obri els seus braços als companys d'una llarga carrera esportiva. Segurament més de 40 pilotaris, els millors d'estes últimes dècades, han volgut acompanyar-lo. Recordem els cartells de Genovés i Pepe contra Eusebio, Vicente i Pepet, o Eusebio, Xatet i Machi, que recorrien els millors trinquets des de La Plana a la Marina. Només va faltar Eusebio. I tots

sabem la raó: una foto que no està on en bona llei es va guanyar que estiguera.

Algú llança un crit espontani, ¡Paco, Paco, Paco!, i el trinquet de Pelayo, com al seu dia de Sagunt, en aquelles dos hores de la seua ascensió als cels, s'unix per a recordar allò que no es pot oblidar. Aplaudix Paco a les gents. Ho fa amb els seus dits deformats en l'entrega diària a la passió que arrabassava cors. En segle i mitja de vida del trinquet, no s'ha vist, com ahir es va veure, eixa litúrgia d'adoració a un Hèrcules grec sor-

git de la muntanya Olimp, la més alta d'entre les més altes.

Li oferixen el micròfon, dóna les gràcies, amb veu tremolosa i parla de records i agraïments, de com és de bell tot açò i de com és de gran la pilota. I José Luis López li entrega el medalló d'or entre el president de la Generalitat, Ximo Puig i el de Les Corts valencianes, Enric Morera. L'aniversari, la rehabilitació del recinte esportiu en ús més antic d'Europa, la recreació d'aquella inauguració d'agost de 1868 i l'homenatge a Genovés requerien la seua presència, que sempre

s'agraïx. En aquella inauguració de 1868 va acudir l'alcalde de l'època. Ahir va acudir el president de tots els valencians.

Seguixen els abraços. Amb Rovellat és especialment efusiu. Que la grandesa de Tonín es rendisca a la de Genovés és el gest d'humilitat que humanitza als déus. Tonín, que al seu dia va recomanar al encara juvenil que la seua faena estava en l'obra com a yesaire, quan li va veure fallar un rebot en el trinquet de Sueca, mira hui al Genovés amb els ulls fervorosos d'aficionat. Inclús li acaricia la barbeta. Els integrants del grup que ha recreat l'època amb els seus vestits de levita, sombrers de copa, sotana, faldes fins als turmells, i ombrel·les, i que ha acompanyat a les carrosses que van traslladar els pilotaris finalistes des de la porta de l'Ajuntament, demanen fotografiar-se amb ell. I Paco accedix, perquè Paco, que sempre pregunta pels vells i pel pare, com no va a accedir? «Ens morirem de vells i no hauren vist prou pilota», afirma. I està disposat a morir-se de vell.

De moment en eixa partida, la més dura de la seua vida contra l'intrús en els seus pulmons, va guanyant per 55 a 15. Ja ho va advertir: «Ja faena la té este d'ací dins si es pensa que em va a guanyar la partida...» Els crits de ¡Paco, Paco, Paco! que li van espantar a alçar la final impossible contra Alvaro, són el millor medicament per a rematar la victòria contra el càncer.

I un, abans de parar-se a disfrutar de la partida final, es para a pensar i es pregunta per què en més de trenta anys ja no hi ha el més difícil encara, reptes nous a superar, ni figures que s'enfronten a tres triats, perquè tot s'ha substituït per una successió interminable de tornejos, tots iguals, com iguals són totes les pegades; es pregunta per què ja no s'aplaudix l'acabament d'un quinte i hem d'aplaudir l'error per esgotament.

Hi ha una malaltia molt més mortífera que el càncer. És la rutina. Amb ella, des que es va anunciar de pantaló llarg, fins ahir mateix, va acabar El Genovés.

PACO ÉS DE TOTS

LA ESTRELLA DEL NORTE
Victor y Recaredo Agulló

Durante un cuarto de siglo Paco nos hizo soñar. Sus proezas en los trinquets y las calles son imposibles de olvidar para los que tuvimos la suerte de verle. Las estrellas se alinearon y su meteórica irrupción coincidió además con los nuevos vientos de libertad que se respiraban en la sociedad valenciana de finales de los setenta. Su fama ha trascendido nuestras fronteras y el

estricto ámbito de la pilota. Su figura se inscribe en el acervo cultural y deportivo valenciano.

Genovés ama la pilota como nadie. Su amor por ella le llevó a cosas nunca antes emprendidas. Desafíos contra «tres triats», enfrentamientos contra los mejores pilotaris vascos -incluso en su tierra y con su pelota-, retos jugando con la izquierda contra los mejores del raspall... Sus duelos con Rovellat, Eusebio o Saraso I han pasado a la

historia. Pero por encima de todo ello está su condición humana.

Humildad, honestidad, honradez, saber estar, perseverancia o sencillez. Tuvo detalles geniales con allegados y causas nobles, sin abandonar nunca su compromiso con su lengua, su cultura, sus ideas o su pueblo, cuyo nombre adoptó con sumo grado y honor.

Genovés fue un jugador dotado de una condición física excepcional, con un espíritu de superación fuera de lo común y una confianza en sí mismo que le permitía arriesgarse a efectuar golpes y jugadas inverosímiles. Fue la reencarnación de la locución latina «citius, altius, fortius» en el trinquet, como le hubiera definido Llorenç Mollo en sus luminosas crónicas. Su carrera no hubiera sido la misma sin la contribución de su mujer, que le ha apoyado en todo mo-

EDUARDO RIPOLL



Rovellat abraça Genovés en presència de Ximo Puig i José Luis López.

mento, época y circunstancia. Es de justicia poner en valor a María Luisa, que nos dejó una frase evocadora para la historia: «Paco és de tots». Por si fuera poco, sus hijos fueron educados en estos valores y el primogénito, José «Genovés II», siguió la estela de su padre.

No hace mucho ambos quedaron para jugar en la cancha del Museo de la Pilota del Genovés a pilota grossa, una modalidad con un enorme potencial en todos los sentidos. Estamos seguros de que ambos dirimieron una partida eterna y cargada de futuro.